

Diario

# EL INFORMADOR Digital

\$200

[www.elinformadordigital.cl](http://www.elinformadordigital.cl)

Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

En el lugar se constituyó la S.I.A.T.

# Persona fallecida tras ser atropellada en ruta Cholchol<sup>05</sup>

Teodoro Schmidt se prepara para el invierno con sesión Cogrid 2025



03

Municipios de Cholchol y Temuco firman convenio de colaboración para fortalecer el Desarrollo Local



04

Taller portadores de tradición se realizó en Carahue

03



Sernapesca firma convenio con municipalidad de Carahue

05

## Certificación de primeros “Centinelas del Mar” en La Araucanía

Cientos de personas vivieron la Fiesta del Día de los Patrimonios en La Araucanía

08

Grupo Interparlamentario de Amistad Chile-Israel califica como “Desproporcionada e Irracional” decisión de retiro de Agregados chilenos en Israel

07

Senador Huenchumilla lamentó caso Licencias Médicas: “la probidad y la rectitud ética deben ser valores rectores” en el servicio público

06

# Lingüística Clínica (LC)

Por: Omer Silva Villena, exacadémico ufro/uach Profesor/lingüista

Es el título de un texto publicado por el Fondo Editorial de la Pontificia Universidad Católica del Perú: "Aproximaciones a los trastornos de la comunicación", 2018, John Castro (Editor) que aborda esta realidad.

Contiene tres secciones: a) aportes de la lingüística al estudio del lenguaje y sus trastornos, b) el desarrollo del lenguaje (aprendizaje y adquisición) en los distintos estadios del desarrollo humano, c) estudios interdisciplinarios del lenguaje d) fundamentos neurológicos básicos del habla- lenguaje, e) procesamiento de la lengua oral y escrita en la cognición humana. El pilar fundamental descansa en las ideas de Roman Jakobson (1896- 1982), lingüista y filólogo ruso, pionero del estructuralismo, se estudia por el tema "las funciones del lenguaje" basado en la premisa, "si la lingüística es la ciencia que estudia las manifestaciones del lenguaje, no dudamos que tenga que ocuparse también de las patologías".

En Chile, el Dr. Ambrosio Rabanales (1917- 2019)

se adelantó- en la década de los 80s - diciendo: "si queremos conocer los trastornos, debemos saber qué o cómo es aquello que se trastorna". También, la profesora María Mercedes Pavez, Universidad de Chile colabora, en este texto, con un interesante capítulo sobre la relevancia del "lingüista" en la evaluación de los trastornos del lenguaje en niños y adultos. El lenguaje como facultad - agrega -es un "órgano mental" de orden biológico con reglas/principios que regulan las funciones cognitivas. Así, las lenguas disponen de una sintaxis con un número finito de reglas y principios que posibilitan la producción del habla y la escritura. Por otro lado, la LC la encontramos, ya, en Saussure, Chomsky y Halliday, que tocan las interacciones verbales, naturales o patológicas.

Este texto está al alcance de la comprensión de todo profesional interesado en el estudio del lenguaje pues contiene conocimientos básicos sobre trastornos de habla, del lenguaje (afasia y disfasia), los problemas a nivel fonológico/fonéticos,

sintácticos, y pragmáticos y sus implicancias en el aprendizaje escolar. Entendemos cuándo y cómo es que nuestro lenguaje se enferma, "Interesante", en tiempos en que la salud mental requiere además de otras miradas.

A propósito, en "Poemas y Antipoemas" Nicanor Parra escribe "los demás poetas nacían mayores de edad... lo sabían todo, eran marxistas, leninistas, hochiministas, castristas, pinochestistas. Buscando alguna manera de hablar ... podía decir palabras aisladas, pero juntarlas no podían. A medida que "Antipoemas" fue siendo aceptado - dice - "empecé a recuperar la capacidad de hablar"..... tengo derecho a hacerlo... para conversar y comunicarme..... agrega, "después de haber estado cuatro años con la voz perdida... podía decir palabras aisladas "tinta china, árabe, sombra, árbol, las frases completas no me podían salir". ¿Será algo parecido a alguna enfermedad del lenguaje? Pero de otra naturaleza, obviamente. Es sólo un alcance, a lo mejor coincidencia.

## La Araucanía; 32 comunas y 2 provincias

Por: Jorge Rathgeb Schifferli, Diputado por La Araucanía  
Presidente Regional de Renovación Nacional

Una de las promesas de campaña de este Gobierno, era dar una vuelta de tuerca a un mal que se arrastra por años y es el centralismo total que existe.

Todo está focalizado en Santiago y cuando se hacen las bajadas a las regiones, estas se concentran en las capitales lo que se entiende por la cantidad de población, pero qué pasa con el resto de las comunas, una muestra clara de aquello es lo que pasa en La Araucanía.

Se viene la última cuenta pública del Presidente Boric y un tema al que debería dedicar un espacio es para anunciar es desatar la madeja del protagonismo Metropolitano y tomar medidas que vayan a las regiones y sus comunas.

Les dejo un ejemplo para que dimensionen: En La Araucanía tenemos una escasez de médicos oncólogos y los que hay se centran en Temuco, entonces la consulta es ¿Qué pasa con los vecinos de las comunas de la zona norte?

Otro caso: Después de mucho insistir y pedir por todos los medios el Código Azul por bajas

temperaturas, este se decreta a nivel regional sólo en Temuco, entonces queda la duda ¿Qué pasa con otras comunas que tienen personas en situación de calle?

Estas son las dudas que quedan y que no sabemos si se despejarán, tenemos una región con 32 comunas, con dos provincias, entonces reitero el concepto, se entiende que varias iniciativas apunten a las ciudades que tienen más población, pero ¿qué ocurre con las otras?, ¿por qué no son consideradas?

Esto lamentablemente se traduce en seguir alargando la brecha del rezago, red de atención asistencial, seguridad, incremento en las cifras de desempleo, menos planes sociales, entre otros temas.

La Araucanía se divide en dos provincias: Malleco y Cautín, entonces hay que equiparar, escuchar las necesidades de todos los habitantes y no pensar sólo en una comuna o una determinada zona.

## El juego es aprendizaje

Por: María Luisa Salazar Preece,  
Directora de Pedagogía en Educación de  
Párvulos, Universidad del Desarrollo

En la semana donde se conmemora el Día del Juego, recordemos una verdad tantas veces olvidada: los niños aprenden jugando.

Esta actividad tiene que ser libre, exploratoria, imaginativa y en contacto con la naturaleza y el entorno. Que no ocurra solo en momentos de recreo, en las plazas o los fines de semana. Si no que se convierta en el contexto del aprendizaje formal.

Al jugar los niños descubren el mundo, ensayan la realidad, resuelven problemas, desarrollan su creatividad y habilidades socioemocionales. Es importante vincularlo a instancias pedagógicas, ricas para poder observar, conocer e incluso evaluar a los niños.

Si de verdad nos importa la infancia, comencemos por devolverles su derecho a jugar.

**EL INFORMADOR Digital** ▶▶ NÚMEROS DE EMERGENCIA

<b>133</b> Carabineros	<b>130</b> Conaf	<b>135</b> Fono Drogas
<b>132</b> Bomberos	<b>134</b> PDI	<b>4242</b> Denuncia seguro
<b>131</b> Ambulancia	<b>137</b> Rescate costero	<i>elinformadordigital.cl</i>

**EL INFORMADOR**  
NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL  
Fundado el 26 de febrero de 2003

<p><b>Director y Representante Legal:</b> Roberto Jara Barrera  <b>Secretaría:</b> Yessenia Bravo Beltrán  <b>Periodistas:</b> Yonathan Tonioni          Ramón Provoste Saavedra  <b>Diseñador Gráfico:</b> Luis Chihuailaf Huenupe  <b>Colaboradores:</b> Israel Sanhueza</p>	<p><b>Impreso por:</b> Prisma Impresores - Nva. Imperial  <b>Propietario:</b> Prisma Comunicaciones Ltda.</p> <p><b>Atención a público en oficinas El Informador</b>  <b>Lunes a jueves</b> 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462  <b>Teléfonos</b> 993962124 / 992972441          Nueva Imperial - IX Región  <b>E-mail:</b> director@elinformadordigital.cl</p>
--	---

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

# Teodoro Schmidt se prepara para el Invierno con Sesión Cogrid 2025



Se desarrolló en la comuna la Sesión del Comité de Gestión del Riesgo de Desastres (COGRID) en su versión Invierno 2025. El encuentro, encabezado por el alcalde subrogante Freddy Rodríguez y coordinado por la Dirección de Gestión del Riesgo de Desastres (GRD) en compañía de Consuelo Saldívia Directora Subrogante de SE-

NAPRED, tuvo como objetivo central, revisar y articular los planes de contingencia ante los eventos meteorológicos que podrían afectar al territorio durante la temporada invernal.

Los organismos que participaron activamente fueron SENAPRED, Bomberos, Carabineros, Frontel, Se-

guridad Pública, el equipo de GRD y otras unidades municipales, quienes reafirmaron su compromiso de trabajar en conjunto para salvaguardar a la población y mitigar los efectos del invierno.

“Queremos anticiparnos, planificar bien y estar donde se nos necesite. El invierno puede traer dificultades, pero con organización, coordinación y compromiso, podemos enfrentarlo de mejor manera”, destacaron desde la dirección de GRD”



## Taller Portadores de Tradición se realizó en Carahue



En la jornada participó la maestra nacional de cultura tradicional, Margot Loyola, La Artesana en alfarería mapuche, María Isabel Cachaña; además del coordinador regional de Patrimonio Cultural Inmaterial, Diego Cayupan. Quienes entregaron su arte y conocimiento a los estudiantes.

La artesana María Isabel Cachaña mostró sus trabajos en alfarería a los niños con didáctico taller, crearon piezas con sus propias manos.

Una entretenida clase fue para los pequeños que recibieron del SERPAT un jockey y pasaportes por su participación en esta actividad.

En el marco del Mes de Los patrimonios la Oficina de Patrimonio Cultural Inmaterial, impartió el taller “Portadores de Tradición”, actividad desarrollada en la Escuela particular José Miguel Carrera del sector Dollinco.

## Primera Feria de Seguridad Infantil en Sala Cuna y Jardín Infantil Los Alerces de Cholchol



Ayer 28 de mayo 2025 se llevó a cabo la “Primera feria de seguridad infantil en Sala Cuna y Jardín Infantil Los Alerces de Cholchol” perteneciente a JUNJI.

En conjunto con otras instituciones tales como: Senda Previene, OLN, Bomberos Cholchol, Cesfam Cholchol, Retén de Carabineros Cholchol y el Comité de Seguridad Infantil del Jardín Infantil.

Dónde los párvulos, el personal docente y los apoderados interactuaron con las diferentes

instituciones que asistieron, dándole un enfoque a la actividad de seguridad, garantía del derecho a la protección y al desarrollo pleno, entorno seguro y de buen trato.



# Municipios de Cholchol y Temuco firman convenio de colaboración para fortalecer el desarrollo local

El acuerdo de cooperación intermunicipal permitirá compartir buenas prácticas en gestión y trabajar de manera conjunta para beneficiar a los habitantes de ambas comunas.

Con el fin de fortalecer la alianza con las comunas vecinas, y en pos de brindar mejores servicios a la comunidad, el alcalde de Cholchol, Álvaro Labraña y el alcalde de Temuco, Roberto Neira, han oficializado un convenio estratégico que permite facilidades entre ambos municipios, las cuales contribuyen a entregar soluciones eficientes a los vecinos y vecinas de la zona.

El acuerdo de cooperación que fue suscrito en dependencias de la municipalidad de Cholchol, tiene por objetivo potenciar el desarrollo local, fomentar la cooperación intermunicipal y compartir buenas prácticas de gestión,



permitiendo con ello, que ambas comunas trabajen de manera conjunta en diversas áreas estratégicas. Además, este convenio de colaboración permitirá un trabajo coordinado, logrando un intercambio de experiencias, la ejecución de proyectos comunes y la articulación de estrategias. Entre las áreas prio-

ritarias destacan el desarrollo social, el fomento productivo, la cultura, el desarrollo deportivo, la educación y la innovación tecnológica.

Al respecto el alcalde de Cholchol, Álvaro Labraña, agradeció la disposición del alcalde de Temuco para trabajar en conjunto y potenciar la gestión municipal, “la verdad

que estamos súper contentos como comuna de Cholchol y como administración, de tener la posibilidad de firmar este importante convenio con una comuna vecina, como lo es Temuco. Esta alianza nace tras una conversación en Santiago con el alcalde Neira y agradezco la disposición del alcalde en concretar este acuerdo que nos permitirá colaborarnos mutuamente y a su vez, nos permitirá como administración, sumar un nuevo aliado estratégico, como lo es Temuco, un municipio grande, con el cual podremos generar grandes beneficios para nuestros vecinos”.

Por su parte, el alcalde de Temuco destacó que, “muy contento de estar en la comuna de Cholchol con mi colega que está partiendo y que tiene muchos proyectos futuros y eso es muy importante, cuando las autoridades

que estamos asumiendo un cargo, tenemos las ganas de que, el lugar donde hemos vivido, crezca; por eso, nosotros como municipalidad de Temuco, nos hemos puesto a disposición de Cholchol en colaborarles en capacitaciones y en diferente materias que puedan aportar a la comuna, porque nosotros creemos que con nuestras comunas vecinas, tenemos que crecer en conjunto. Temuco es la capital regional y puede colaborar a municipios más pequeños, pero no por eso menos importantes”

La firma de este acuerdo representa un paso significativo hacia una gobernanza más integrada en la región, promoviendo el trabajo conjunto entre territorios vecinos y el fortalecimiento de una gestión municipal participativa, inclusiva y orientada al desarrollo sostenible.

# Veinte estudiantes de cuarto medio se sumarán a una nueva versión del programa “Yo Quiero Ser Ingeniera” de la Ufro



Durante el semestre, las participantes explorarán el quehacer de la ingeniería y ciencias mediante talleres prácticos y charlas vocacionales.

La Universidad de La Frontera (Ufro) dio la bienvenida a 20 estudiantes de 4to año medio de distintas comunas de La Araucanía, quienes se sumarán a la octava versión del programa “Yo Quiero Ser Ingeniera”. Esta iniciativa busca acercar a las jóvenes a la ciencia e ingeniería a través de actividades prácticas, charlas y jornadas vocacionales, lideradas por un equipo de académicos de la Facultad de Ingeniería y Ciencias.

La ceremonia de bienvenida se reali-

zó en el Auditorio Alberto Levy, donde las jóvenes junto a sus padres fueron recibidas por el equipo del programa “Yo Quiero Ser Ingeniera”. Durante el semestre, las participantes explorarán el quehacer de la ingeniería y ciencias mediante talleres prácticos y charlas vocacionales.

Como parte de la ceremonia, Gabriela Reyes Vera, encargada de este programa de vinculación temprana, explicó en detalle el plan de trabajo y las distintas áreas del conocimiento que las estudiantes explorarán a lo largo del semestre. Asimismo, entregó información relevante sobre la posibilidad de ingreso a la Ufro mediante admisión especial, destacando “que esta oportunidad puede marcar un antes y un después en sus vidas, abriéndoles puertas a un futuro lleno de posibilidades y crecimiento profesional”.

La jornada contó con la charla “Construyendo mi futuro: La experiencia universitaria que me transformó”, dictada por Krishna Gaete Fernández, estudiante de último año de Ingeniería Civil Química, donde compartió su trayectoria, aprendizajes y motivaciones, resaltando actividades que han fortalecido su formación profesional, como la realización de un Minor en Energía Renovables y una movilidad internacional en España.

Un claro indicador del impacto positivo del programa es que en la admisión 2025, 18 estudiantes de la edición anterior ingresaron a carreras adscritas a la Facultad de Ingeniería y Ciencias, este logro evidencia la significativa influencia del programa en la orientación vocacional y en la motivación de las jóvenes para seguir sus sueños académicos y profesionales.

## EXPECTATIVAS

Las estudiantes podrán explorar el fascinante mundo de la ingeniería mediante talleres prácticos, dirigidos por académicos de la facultad, que les permitirán experimentar y aprender de manera activa. Además, tendrán la oportunidad de participar en actividades vocacionales lideradas por el equipo de Ufro Orienta, diseñadas para fortalecer su interés y confianza en su futuro académico y profesional.

Naty Sánchez Velásquez, está en 4to año medio en el Liceo Bicentenario Politécnico de Pitruquén, comparte su

entusiasmo: “Es mi primera vez conociendo la universidad. Como primera opción tengo Ingeniería Civil Eléctrica, entonces eso me motivó a venir para conocer cómo era, tener una nueva experiencia, adentrarme en lo que es la ingeniería. Y ojalá termine estudiando aquí”.

Por su parte, Valentina Cid Sanhueza del Colegio Cumbres de Labranza, comentó que se inscribió junto a su amiga porque “aquí nos van ayudar y orientar para elegir lo que queremos hacer a futuro. Lo único que tengo claro es que quiero una ingeniería, pero aún no se cual; entonces, espero que las actividades del programa me ayuden a elegir”.



# Una Persona fallecida tras ser atropellada en Cholchol

El lunes 26 alrededor de las 18:35 horas, en la ruta S-16, altura km 47, arteria que une Cholchol con Galvarino, mientras el conductor de una camioneta transitaba en dirección de oriente a poniente, por causas que se investigan, la camioneta, marca Maxus año 2023 de color rojo, atropelló a un peatón que se desplazaba por el centro de la calzada; resultando esta persona fallecida instantáneamente.

El fallecido de sexo masculino con las iniciales P.P.N.C. de 62 años con domicilio en el sector rural de Cholchol.



En tanto el conductor de la camioneta fue detenido por Carabineros del Retén Chol-Chol, por su responsabilidad en los hechos investigados, quedando detenido a espera de la investigación.

Al lugar se constituyó la Sección Investigadora de Accidentes de Tránsito (S.I.A.T.) de Carabineros Cautín, quienes trabajaron en el lugar del accidente.

El personal de Carabineros de Cholchol, informaron los antecedentes del accidente al fiscal de turno; quien instruyó el trabajo de la SIAT y la concurrencia del equipo del S.M.L. al sitio del suceso

## Sernapesca firma convenio con municipalidad de Carahue

# Certificación de primeros “Centinelas del Mar” en La Araucanía



En una significativa ceremonia realizada en la comunidad indígena Pascual Colicheo, ubicada en el sector Lobería de la comuna de Carahue, el Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura (SERNAPESCA) firmó un convenio de colaboración con la Municipalidad de Carahue, con el objetivo de fortalecer el trabajo conjunto en materia de capacitación, difusión y educación ambiental en el territorio lafkenche.

La actividad fue encabezada por el director regional de SERNAPESCA, Mauricio Steffen, junto al alcalde de Carahue, Helmuth Martínez Llancaján, quienes destacaron la importancia de establecer alianzas estratégicas para fomentar una

cultura de protección del medio marino y el desarrollo sustentable de las comunidades costeras.

Durante la jornada, se realizó también la certificación de los integrantes de la comunidad Pascual Colicheo como los primeros “Centi-



nelas del Mar” de la región de La Araucanía. Este programa, impulsado por SERNAPESCA, busca promover la formación ciudadana en el cuidado y observación de la fauna marina y del entorno costero, integrando a las comunidades locales como actores clave en la conservación del patrimonio natural.

“Para nosotros es muy importante poder tener observadores, gente que nos ayude, comunidades que nos ayuden a proteger la fauna silvestre en especial. Tenemos una lobería, lugar donde principalmente habita y hay avistamiento de lobos marinos y hay que cuidarlos, no olvidar que el lobo marino esta con una pro-

tección oficial y cada turista que venga debe tener el conocimiento de esto”, señaló Mauricio Steffen, director regional de SERNAPESCA.

Por su parte, el alcalde Martínez destacó el valor de esta alianza para las comunidades lafkenche: “Pone en valor la fauna que existe en este lugar, en nuestra zona lafkenche. Nos pone muy contentos por este hito que se está logrando en la (comunidad) Pascual Colicheo. Además, dar cuenta que hoy día, junto con el

hito de la capacitación de nuestros primeros centinelas del mar, hemos firmado un importante convenio que nos va ayudar con la alianza con Sernapesca”.

La actividad culminó con una ceremonia de reconocimiento a los nuevos “Centinelas del Mar”, quienes recibieron sus respectivas certificaciones, marcando un hito en la implementación del programa en la zona sur del país.

**Suma Gas**  
el calor de la llama

**45-2-613330**  
**982718983 - 982516712**  
Suma Gas Imperial

# Senador Huenchumilla lamentó caso Licencias Médicas: “la probidad y la rectitud ética deben ser valores rectores” en el servicio público

El parlamentario valoró, asimismo, el trabajo de Contraloría –que seguirá avanzando, ahora, revisando posibles casos en Carabineros y Fuerzas Armadas– así como las acciones sumarias que las reparticiones públicas ya están abordando y las posibles sanciones que estas tengan. “Es importante que situaciones como éstas no queden impunes (...) este tipo de acciones son profundamente reñidas con un enfoque ético del servicio público, de manera muy directa o muy indirecta, según el caso”, indicó.

El senador Francisco Huenchumilla lamentó el contenido del informe revelado por Contraloría, según el cual 25.078 funcionarios públicos viajaron al extranjero haciendo uso de licencias médicas, y enfatizó que el trabajo en el sector público debe ser asumido con un sentido “ético”.

“Quiero hacer un pronunciamiento político: los funcionarios públicos tienen una responsabilidad que es especial y de primer or-

den, porque el Estado se desempeña en áreas y materias que son críticas para la vida de las personas. La acción o inacción del Estado afecta a muchas personas; mejora o empeora las vidas de mucha gente; así como los recursos del Estado, bien gastados, implican avance y progreso para muchos, pero dilapidados, nos restan oportunidades de bienestar y desarrollo” planteó el senador.

En este sentido, el parlamentario dijo lamentar “profundamente la realidad que revela el informe de Contraloría, donde son 25.078 los funcionarios públicos, de 788 reparticiones distintas, quienes salieron del país, probablemente para situaciones personales usando licencias médicas; ya sea aprovechando licencias médicas correctamente extendidas, pero haciendo de ellas un uso malicioso, o derechamente consiguiendo y presentando licencias médicas falsas”, señaló.

Enfoque “ético”

El parlamentario continuó: “Quiero ser muy enfá-



tico en que este tipo de acciones son profundamente reñidas con un enfoque ético del servicio público, que a mi entender es lo que debe primar cuando una persona trabaja para el Estado en cualquiera de sus reparticiones”.

“Todo funcionario público debe comprender que su trabajo incide y repercute en el bienestar de la población, de manera muy directa o muy indirecta, según el caso, la posición del trabajador y la repartición para la cual trabaja”, manifestó Huenchumilla.

En este sentido, el congresista apuntó a que “la naturaleza de estas maniobras, el grado de mayor o menor justificación que

cada funcionario tenga para haberlas realizado, y todos los detalles en el caso a caso, es algo que los actos sumarios deben investigar para sancionar oportunamente; y en el caso de que se constituyan delitos, la Fiscalía debe investigar y dilucidar aquello”, consideró.

“No me cabe duda que, de llegar estas situaciones a la justicia, tanto Fiscalía como el Poder Judicial realizarán debidamente su trabajo”, añadió.

Valoración

En este contexto, el senador por La Araucanía dijo quiso “destacar y relevar el trabajo del ente contralor de la República, que

siempre salvaguarda los intereses del Estado y sus reparticiones en materia de probidad, y lo hace de excelente y eficiente manera; y que de hecho, ahora anunció que realizará las mismas indagatorias en Carabineros y las FFAA”.

“Muy bien, porquenaadie está libre del mandato de actuar con probidad”, destacó.

“Y en segundo lugar, quiero reconocer y animar el trabajo que deban realizar, de aquí en adelante, las propias reparticiones del Estado en términos de sumarios administrativos y sanciones. En La Moneda ya se han iniciado sumarios; en ministerios, servicios, subsecretarías y municipios, lo mismo, y el Ministerio de Hacienda quedó a cargo del Comité Nacional de Ausentismo”, indicó el parlamentario.

“Es importante que situaciones como éstas no queden impunes, que existan las sanciones necesarias, y que todo funcionario público sepa que la probidad y la rectitud ética deben ser los valores rectores de su trabajo”, puntualizó.

## CRÓNICA

# Malón de bienvenida de Programa Vínculos 2025

Con alegría, música y muchas sonrisas, se celebró el esperado Malón de Bienvenida del Programa Vínculos 2025 en Teodoro Schmidt. Esta hermosa actividad tuvo como propósito

recibir a las nuevas personas mayores que se integran a la Versión N°19 del programa, brindándoles un espacio de acogida, integración y cariño.



Durante la jornada, también participaron usuarias y usuarios de la versión anterior, quienes compartieron con entusiasmo sus experiencias, aprendizajes y logros alcanzados. A través de dinámicas recreativas, testi-

monios y momentos de conversación, transmitieron el valor que ha tenido este programa en sus vidas, destacando cómo ha fortalecido sus redes de apoyo, potenciado su autonomía y mejorado su bienestar integral.

# Grupo Interparlamentario de Amistad Chile-Israel califica como “desproporcionada e irracional” decisión de retiro de agregados Chilenos en Israel

Legisladores encabezados por la senadora Carmen Gloria Aravena enviaron un comunicado advirtiendo los efectos adversos que puede traer la decisión, considerando aspectos como la ciberseguridad, ciberdefensa, inteligencia y capacidad satelital de Tel-Aviv, y llamaron al Gobierno a revertir la medida.

A primera hora de este miércoles, el Gobierno confirmó que ordenó a la embajada chilena en Israel, notificar “el retiro de los agregados militares, de defensa y aéreo, quienes se encontraban desempeñando funciones en nuestra misión en Tel Aviv”.

La decisión, añaden desde la Cancillería a través de un comunicado, se debe a “la gravísima situación humanitaria que vive hoy la población palestina en la Franja de Gaza”, a raíz del recrudecimiento de los ataques en la zona por parte de Israel, en contra del grupo terrorista Hamás.

Ante esto, el Grupo parlamentario Chile-Israel calificó como “desproporcionada y parcial” la decisión del gobierno chileno, agregando que “debilita no solo nuestra política exterior sino también nuestros vínculos desde la perspectiva de la Defensa”.

El Grupo, integrado por 46 parlamentarios de distintas coaliciones, lamentó que “el Ejecutivo ha optado por una acción unilateral, sin consulta ni debate amplio”. Si bien reconocen que “la situación humanitaria en Gaza es preocupante y merece toda nuestra atención”, enfatizan que esta “no puede ser utilizada como argumento para romper los canales de cooperación y diálogo con el Estado de Israel, que deben seguir siendo nuestro puente para promover la paz y el respeto al derecho internacional desde todos los frentes”.

En el mismo documento, los legisladores argumentan que “nuestras Fuerzas Armadas tienen relaciones afianza-



das desde la perspectiva de las capacidades estratégicas de la Defensa con el Estado de Israel las que, inevitablemente, se ven afectadas” con la decisión del Gobierno.

“Israel es un referente a nivel mundial en materias tan relevantes para el país como ciberseguridad y ciberdefensa, Inteligencia, Capacidad Satelital, entre otras”, sostienen, por lo que “la retirada de

agregados militares, basada en una argumentación ideológica más que racional, sigue una senda contraria al equilibrio diplomático que debe regir nuestras relaciones internacionales y de Defensa”, añaden desde el Grupo interparlamentario, presidido por la senadora independiente Carmen Gloria Aravena.

Los congresistas lamentaron “profundamente” que el comunicado emitido des-

de el Gobierno a través de la Cancillería chilena “omita cualquier mención a las acciones violentas y reiteradas de organizaciones terroristas como Hamas, que siguen intimidando y aterrorizando a la población civil, utilizando a esta como escudo humano. Esta omisión constituye un grave desequilibrio en la narrativa oficial y contribuye a distorsionar la comprensión de la realidad”, apuntaron.

Por último, enfatiza el documento, “el Grupo Parlamentario Chile-Israel reafirma su compromiso con la paz y el respeto a los derechos humanos y manifiesta su solidaridad con el Estado de Israel”, por lo que instan “al Ejecutivo a modificar su postura y retomar un rol constructivo en la escena internacional, contribuyendo a la paz y la cooperación, sin caer en posiciones ideologizadas o reactivas que comprometan la seriedad y el equilibrio de nuestra política exterior y Defensa”.

## Paz y entendimiento: una oportunidad histórica

Por Verónica López-Videla; Seremi de Gobierno; seremi (I) de Seguridad Pública y titular de Gobierno



Chile -y sobre todo nuestra región de La Araucanía- es un territorio marcado por la deuda histórica con el pueblo mapuche. En este contexto, los resultados de la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento representan un hito significativo, no sólo por su alcance, sino por su profundidad, amplitud y por el consenso transversal que la sostiene. Esta ini-

ciativa, impulsada por el Presidente Gabriel Boric, es muchísimo más que un gesto simbólico, más bien sino un compromiso concreto por alcanzar soluciones duraderas y sostenibles en un territorio largamente tensionado.

Durante casi dos años, ocho comisionadas y comisionados, provenientes de diversas sensibilidades políticas y sociales, trabajaron para escuchar a miles de personas, en un ejercicio de profunda democracia que incluyó a: comunidades mapuche, gremios, asociaciones de víctimas de violencia rural, gobiernos locales y regionales, organizaciones civiles y expertos internacionales. Asimismo, la comisión fue respaldada por los 19 partidos políticos que tienen representación parlamentaria, reflejando un consenso que pocas veces se ve en el país.

El informe entregado por la Comisión no evade los problemas estruc-

turales. Por el contrario, señala con claridad que el actual sistema de restitución de tierras es ineficiente, previendo que podría tardar más de un siglo en cumplir los compromisos pendientes. Por ello, propone un nuevo sistema de tierras indígenas, junto con medidas de reparación integral a las víctimas de la violencia, un plan de reactivación económica para Arauco y Malleco, y una nueva institucionalidad indígena. Todo esto enmarcado en una propuesta de reconocimiento constitucional de los pueblos indígenas, como base de una convivencia futura.

Más allá de su valor histórico, estos avances representan una estrategia integral para la seguridad pública. Esto se debe a que la paz y la seguridad genuinas son imposibles si persisten la exclusión, la injusticia social, territorial y la desconfianza mutua. Es crucial entender que la seguridad no se limita única y exclusivamente a

la presencia territorial de las policías o militares, cuyo rol -por cierto- es esencial, sino que también implica el reconocimiento, el desarrollo y la reparación

Al acoger las propuestas de la comisión, el Gobierno ha demostrado que cree en el poder de la buena política. Como bien señaló el presidente Gabriel Boric en la cadena nacional: “En estas propuestas hay acuerdos transversales, visión histórica, conciencia del presente y futuro”. Esto marca una diferencia fundamental: aquí no se trata de imponer soluciones, sino de construirlas colectivamente.

Hoy, Chile tiene una oportunidad irrepetible de reconciliación. No es sólo una agenda indígena o regional, por supuesto que no. Es una hoja de ruta para un país más justo, más seguro y más cohesionado. Y La Araucanía, por su historia y su presente, puede y debe ser el territorio donde florezca esta nueva convivencia.

# Cientos de personas vivieron la Fiesta del Día de los Patrimonios en La Araucanía

Esta celebración cultural se llevó a cabo en todo el país los días 24 y 25 de mayo, congregando a miles de personas que disfrutaron de diversos panoramas gratuitos.

Una gran convocatoria tuvieron este fin de semana las diversas actividades que se programaron en el marco del Día de los Patrimonios en La Araucanía.

Esta efeméride se celebra desde el año 2000 con programación gratuita para toda la familia. Dentro de la oferta

húe, con la gestión municipal en conjunto con el Ministerio de las Culturas, a través de la Seremi y el Servicio del Patrimonio. Realizamos una caravana con pasacalle, donde disfrutamos con niños, niñas, agrupaciones artísticas y después participamos de una muestra gastronómica tremenda, con una calidad inolvidable, visitas guiadas, conversatorios donde la familia se plegó a disfrutar de los Días de los Patrimonios. Así es que contentos por esta muestra de



La artesana María Isabel Cachaña, alfarera carahuina desde hace 38 años, Premio Nacional de Cultura Tradicional Margot Loyola, en la ocasión mostró sus piezas al público y también hizo una demostración de su trabajo. “A mí me enseñó una abuelita con la que yo me crié y yo aprendí de ella. Y después, cuando ya tenía los hijos grandes comencé a hacer las piezas, ya que tenía todo el conocimiento que había aprendido con mi mamita, gracias a ella yo hago este trabajo y me encanta, hago de todas las piezas, cantaritos, ollas, sartenes...”, reflexionó.

Una de las asistentes a la plaza Chile de la ciudad de los tres pisos, Marcelina Hueraman, dirigente social y territorial del sector de Koyawe, resaltó “hemos visto que se ha desarrollado una actividad muy bonita, pero también muy educativa. Hemos podido ver diferentes

jóvenes pueden ir aprendiendo”.

Atractivos panoramas

Una de las iniciativas centrales, organizada por el Servicio del Patrimonio Cultural se realizó también el sábado 24 en la comuna de Traiguén,

hito de los 80 años del Nobel de Literatura de Gabriela Mistral “Temuco en los tiempos de Gabriela”, una muestra documental perteneciente a los fondos que custodia el Archivo.

Al respecto, el director del Servicio del Patrimonio Cultural, Roberto Concha Mathiesen, afirmó que “fue un excelente fin de semana desde el punto de vista del Patrimonio y de la participación ciudadana. Hubo una cartelera descentralizada, con actividades en 28 comunas de la región, por ejemplo en Angol, Traiguén y Carahue. Tuvimos muchas personas visitando las actividades, pese a la lluvia, en el Museo Regional, en la casa Picasso. Destacar la activi-



cultural hubo ferias, charlas, exposiciones, muestras, conversatorios, espectáculos artísticos, de talleres, exhibiciones, concursos, recorridos, visitas guiadas, mediaciones, entre muchas otras, que se desplegaron en gran parte de las comunas de la región, en total se contabilizaron 196 iniciativas.

Inauguración

En una apuesta por la descentralización, la ceremonia oficial se realizó el sábado 24, en la plaza Chile de Carahue, contempló la presentación artística de Osvaldo Cuevas, cantor popular local y el reconocimiento a personas que han aportado a la cultura comunal, también un recorrido por los diversos stands, que mostraron la historia de los mineros de Santa Celia, artesanas y artesanos y la gastronomía carahuina. La comuna tuvo más de 20 eventos durante ambos días.

El seremi de las Culturas, Eric Iturriaga Gutiérrez, que encabezó esta ceremonia central, subrayó que “como ministerio valoramos enormemente la calidad de las actividades desarrolladas acá en la comuna de Cara-

asociatividad”.

Por su parte, el alcalde de la comuna de Carahue, Helmut Martínez, expresó que “valoramos y estamos muy contentos con la realización de la Fiesta de los Patrimonios acá en Carahue. Estamos marcando un hito regional en la celebración de los patrimonios, que valoramos, porque nosotros tenemos mucho patrimonio material



e inmaterial que podemos mostrar en nuestra comuna con raíces ancestrales. Por eso es que valoramos también esta actividad, mucho patrimonio, mucha historia, muchas tradiciones con las cuales Carahue puede salir al mundo”.

stands de comidas típicas, están nuestros artesanos, nos encontramos con el stand de los mineros, que tienen mucha historia de allá de Santa Celia. Hay una galería que tiene fotografías que datan del 70 a 73, con lo que nuestros niños, nuestros



donde gracias a la coordinación con Gendarmería y la Municipalidad se abrió el edificio donde funcionó la emblemática Fábrica de Muebles Traiguén con actividades diversas y gratuitas toda la jornada. Entre ellas, se llevó a cabo un Conversatorio - Taller Testigo del tiempo: Memorias y rescate patrimonial de la antigua Fábrica de Muebles Traiguén.

En la capital regional, durante los días sábado y domingo, se efectuó el Recorrido Casa Picasso: apertura y recorrido en sede regional del Servicio del Patrimonio Cultural de La Araucanía, inmueble de interés patrimonial.

En el contexto de la conmemoración de los 80 años del Premio Nobel de Gabriela Mistral, en la Sede del Servicio Nacional del Patrimonio Cultural se desarrolló el sábado y domingo la Exposición de documentos del Archivo Regional, en torno al

dad preciosa en la Fábrica de Muebles Traiguén, se llenó pese al frío, con una producción espectacular, agradecer a la Municipalidad, a Gendarmería y a nuestra oficina del Consejo de Monumentos Nacionales; y destacar también lo de Carahue, que tuvo una amplia programación”.

De esta manera, el 24 y 25 de mayo de 2025, el Día de los Patrimonios en La Araucanía volvió a convocar y a conectar a la ciudadanía con la herencia cultural compartida. A través de una amplia cartelera de actividades gratuitas y accesibles, promoviendo el derecho a participar de las culturas, el buen trato, la sana convivencia y una educación patrimonial que fortalezca los vínculos entre las personas y su entorno. El Día de los Patrimonios no es solo una conmemoración, es una fiesta viva, abierta y diversa.